



En perfecta simbiosis

Centro de Iniciativas de Desarrollo de la Comarca Conso-Frieiras

Texto y fotos

En el núcleo rural de Castiñeira se han puesto en marcha dos iniciativas complementarias para la promoción de los recursos naturales de la zona: una explotación mixta de ovino y caprino para la obtención de fibra de cachemir y un taller textil que utiliza esa lana como materia prima. Una simbiosis perfecta que aporta calidad y valor añadido.

A raíz del Programa Now -y con el objetivo de favorecer el desarrollo de las zonas rurales mediante el aprovechamiento y potenciación de sus recursos naturales, materiales y humanos a través de acciones propuestas y ejecutadas por la propia población local-, surgió la idea de constituir una Sociedad Limitada Laboral integrada por cinco mujeres de la localidad de Castiñeira y cuya formación profesional y asesoramiento corrió a cargo del Programa LEADER II Conso-Frieiras.

Una vez constituida la sociedad TEAR S.L.L., sus socias promovieron la rehabilitación de una edificación situada en el núcleo rural de Castiñeira, con el objetivo de optimizar la oferta de productos artesanales, y al mismo tiempo

contribuir al mantenimiento de las tradiciones populares. Se crearon cuatro puestos de trabajo de mujeres jóvenes, una circunstancia que posibilita su permanencia en la población de Castiñeira y que facilita nuevos asentamientos.

El proyecto se planteó como la reforma interior de una vivienda dentro del núcleo rural con el objetivo de dedicarla a taller para la confección de tejidos de forma artesanal y con materias primas de la zona. La rehabilitación interior se hizo adecuando la vivienda a las nuevas necesidades que requiere el funcionamiento de un taller artesanal en el medio rural. En las obras se han respetado los volúmenes y formas existentes, trabajando con materiales y acabados propios de la zona y de las condiciones del inmueble.

El aprovechamiento de la lana y la fibra de cachemir parece una de las posibilidades más claras de desarrollo en esta zona de alta montaña



La cooperativa de ganaderos destina a la empresa de artesanía textil su producción y con ello consigue evitar que el valor añadido se pierda en la exportación.

El objetivo de esta actuación es potenciar el valor cultural de una actividad artesanal y la consecuente generación de riqueza en el núcleo, dadas las características y potencialidades de esta zona y la idoneidad tanto de la edificación como del núcleo en el que se enclava. A esto se suma la creciente importancia del turismo en una zona de gran atractivo paisajístico y cultural, cuya evolución y desarrollo prevé una fuerte demanda de productos artesanales propios de la zona.

El aprovechamiento de la lana y la fibra de cachemir parece una de las posibilidades más claras de desarrollo en esta zona de alta



Para crear el taller textil se constituyó una sociedad laboral integrada por cinco mujeres

montaña y a ello contribuyen iniciativas como la que nos ocupa, que se encarga de elaborar sus productos de artesanía utilizando la lana de Cachemir que la Cooperativa Aceveda produce. Así, además de promocionar los productos autóctonos de esta zona, con gran tradición en el oficio de los telares, contribuyen al sostenimiento de una empresa local que les proporciona una materia prima de calidad, evitando que ésta tenga que ser exportada.

Cachemir en Castiñeira

Con el objetivo de diversificar la producción agraria mediante obtención de fibra de cachemir para su posterior transformación y comercialización, una cooperativa de jóvenes ganaderos de la zona ha puesto en marcha una explotación mixta de ovino autóctono a cruzar en parte con merino australiano para, además de producir carne, obtener lana de calidad manufacturable, y de caprino de cachemir para obtener carne y fibra de cachemira.

La explotación se encuentra en la aldea de Castiñeira, en el término municipal de Vilarinho de Conso, núcleo rural en el que la población es escasa y en el que las posibilidades de trabajo pasan por el aprovechamiento de los abundantes recursos naturales que la zona posee.

Para la puesta en marcha del proyecto se procedió a la solicitud de las ayudas económicas adecuadas y a la compra de ganado de Cachemir, adecuación y mejora del terreno y las instalaciones, etc.

Al tratarse de promotores jóvenes, esta acción contribuye a fijar a la población en un núcleo rural. Además, los seis puestos de trabajo creados suponen una mejora en las condiciones de vida. La racional explotación de pastos comunales producirá la protección de la biodiversidad de flora y fauna y reducirá el riesgo de incendios que amenaza la montaña, mejorando visiblemente la estética del paisaje y aumentando sus posibilidades turísticas.

Junto con la empresa radicada en esta misma localidad, TEAR S.L.L, conforman un tándem para la promoción de los recursos naturales de la zona. Destinan a la citada empresa de artesanía su producción y con ello consiguen evitar que el valor añadido se pierda en la exportación. Al mismo tiempo, en TEAR aseguran la calidad de la materia prima con la que trabajan e introducen en la confección de sus prendas un producto innovador: la fibra de Cachemir.

La iniciativa es soporte para la creación de otras empresas complementarias, fomentando el asociacionismo, la participación y la economía. Es una iniciativa piloto y demostrativa para otras explotaciones.

Como factor demostrativo del buen funcionamiento de la cooperativa, cabe destacar el hecho de que el número de cabezas de ganado con las que cuenta la explotación ha aumentado desde su creación. ■

Centro de Iniciativas de Desarrollo
de la Comarca Conso-Frieiras
Avda. de Sebastián Aparicio s/n. A Gudiña
32540 Ourense
Telf. 988 42 10 79. Fax 988 42 11 71
E-mail: cidconso-frieiras@idcdg.com

El número de cabezas de ganado con las que cuenta la explotación ha aumentado desde su creación

